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! ! ! !这堂“奇葩”的京剧课，播出
当晚就让京剧迷和奇葩粉两个几
乎无交集的圈子同时炸开了锅！
究竟是王珮瑜太奇葩，还是《奇葩
说》不奇葩了？众说纷纭。昨天，王
珮瑜接受本报记者独家专访，谈
及这一“路数”颇怪的京剧传播途
径，她的回答直截了当：“我只为
传播京剧的美，不介意平台是否
很‘奇葩’！”

机会绝不能放弃
受邀参加《奇葩大会》时，王珮

瑜曾有过一秒钟的犹豫，但很快下
了决心：“《奇葩说》的受众都是年
轻人，都是与京剧不太有交集的新
观众，机会难得，我得去！”

很多人觉得，王珮瑜上《奇葩
大会》未必能如其所愿———为京剧
圈粉。对此，她也很清楚：“京剧是
国粹，但百多年前一统天下的辉煌
局面早已不再，我们不能期望现在
所有人都爱戏、懂戏、会听戏。”“上
节目前，我就有心理准备。《奇葩
说》的受众大多是 !"后甚至 ""后
的孩子，要靠这几分钟的亮相，为
京剧圈粉不太现实。但我还是去
了！”王珮瑜的理由很简单：“孩子
会长大、会成熟、会不断再选择。给
他们一个机会了解京剧，未来他们
的选择里就可能有京剧。”

之所以几十年来不离不弃地
推广京剧，除了本身对京剧的热爱
和痴迷外，王珮瑜也有一份对京剧

的自信：“不管时代怎么变，京剧的
美没有变！这份美让我能够挺起腰
板来推广京剧。”“我一直说，世界
上分成两种人：喜欢京剧的人和还
不知道自己喜欢京剧的人！”王珮
瑜坚持做的是：“让你认识一种‘你
还不了解的美好’。”

分寸要小心把握
王珮瑜珍惜台上每一分钟的

亮相：用三个“好好好”让大家了解
“三级韵”、自制京剧表情包“惊提”
“怒沉”“喜展眉”，并与蔡康永同唱
“八月十五月光明”烘托京剧氛围。
如此用心良苦，加上何炅、高晓松、
蔡康永的轮番捧哏，这堂京剧课姑
且不论能让观众学到多少，起码
“传播”这一目的肯定是达到了。

据悉，这集《奇葩大会》播出
后，王珮瑜的微博粉丝数以每天

两千至三千匀速增长，而这一话
题以及“惊提怒沉喜展眉”的表情
包也始终处于热搜位置。时隔 #"

年，少年成名的“小孟小冬”王珮瑜
又走红了一回。网络上，许多初识
京剧的年轻人分外惊喜，网络微博
上也能常见“王珮瑜最近很红”这
样的论调。而对于“新粉”的大惊小
怪，不少戏迷却不屑一顾，“人家 $%

年前就是名角儿了。”

事实上，在“走红不走红”，
“要红也不能太红”之间，王珮瑜
也有着纠结和犹豫，把握着微妙
的分寸：“走红，能更有效地传播
京剧；太走红，又容易让京剧之美
陷入娱乐浮华中！”这是“走红”与
“不走红”之间的尴尬，也是王珮
瑜在提升京剧人气的同时始终谨
慎规避的“雷区”。

本报记者 朱渊

《奇葩说》里说京剧，是否奇葩
京剧女老生王珮

瑜上了《奇葩说》，在
《奇葩说》里说京剧，
这听起来就很奇葩！

在近日亮相的
《奇葩说》第四季先导
篇《奇葩大会》中，京
剧女老生王珮瑜的出
场让不少戏迷大吃一
惊。在不足10分钟
的时间里，王珮瑜高
效地做了三件事：深
入浅出地讲解“三级
韵”、自制“惊提”“怒
沉”“喜展眉”京剧表
情包，还与蔡康永合
作了一句《武家坡》中
的唱词“八月十五月
光明”。

女老生王珮瑜致力推广京剧

! ! ! !细想! 王珮瑜时隔 !"年的两

次走红!反映的是戏曲圈子和大众

舞台之间的距离"这是传统戏曲逐

渐被边缘化的距离!也是王珮瑜努

力几十年!想要不断缩短的距离"

然而!要缩短这距离!光靠蹭

热点#提人气#圈粉一时!是远远不

够的" 将观众$领进门%只是个开

始!比这更关键的!是抓紧这$一期

一会%!将他们留下来"

在热点频出#焦点迅速转换的

时代!走红并不难!难的是在走红

之后" 借着&奇葩说'这样的平台!

或许会有小粉丝头脑发热的开始

追京剧"那之后呢($我们是不是有

足够多#足够好的剧目让他们留下

来!我们所呈现得是否能匹配京剧

之美" %这是摆在王珮瑜及所有京

剧人面前的挑战" 朱渊

走红之后

! ! ! !为着生活中无处不在的“诗
意”，濮存昕坚持念诗、坚持更新
“濮哥读美文”公号、坚持每年参
演诗歌朗诵会……今晚，濮存
昕又将携手肖雄、姚锡娟、达
式常等表演艺术家，及因当
红读信节目《见字如面》而
人气急升的王耀庆，共同
带来“致普希金———纪念
俄罗斯文学之父逝世 &'%

周年”朗诵音乐会。
昨日，濮存昕在接受采访

时，也谈到了由央视《中国诗词
大会》的热播席卷起的“诗词热”。
在他看来：“诗词或诗歌，并未因
时代变迁而远离，它们始终就在
我们身边，潜移默化地影响着我
们的日常。”

让人惊艳的是孙道临
诗歌对濮存昕的影响，最早

要追溯到上世纪 (%年代，那时的
濮哥还只是个七八岁的孩子。他
跟着父亲去参加诗歌朗诵的活
动，在北京中山公园音乐堂，)毛
钱一张票，郭小川、艾青都是成员
之一。濮存昕由此爱上诗歌。

真正将濮存昕领进诗歌朗
诵之门的，应该算是孙道临。
&!!'年，濮存昕加盟在北京音乐
厅举行的唐宋名篇音乐朗诵会。
当时，领衔的是已故表演艺术家
孙道临。濮存昕为孙道临“声音的

艺术”所折服：“就是从那时候开
始，我的嘴皮子功夫开始‘收拾’、
‘长进’。原本念诗只凭一腔激情
澎湃，自此开始讲究学习发音和
吐字。”

此后，濮存昕“继承衣钵”，从
发音、咬字、吐词到台风，从头学
习孙老师的朗诵演绎，“拿腔拿
调”一一传承。现如今，濮存昕再
参演“唐诗宋词”，“我往台上一
站，两手往架子上一摆，时不时瞥
一眼诗本，并不是为了看词，而是
为了传递白居易 &%%% 多年前的
风采。”那种淡定的、沉稳的台风，
于无声处突然间的银瓶乍破……
让许多初看诗词朗诵会的年轻人

惊为天人。濮存昕笑说：“他们觉
得那是我，其实是孙道临。好些年
轻的孩子，没见识过孙道临老师
的风采，看了我的，觉得惊为天
人，实际都是孙道临的功劳。这
就是传承”。

读诗最高境界
是说话

演戏，最高境界不是演
戏，而是演人；读诗，最高境界
不是读诗，而是说话。在经历了

“看山是山”、“看山不是山”的濮
存昕，慢慢进入到“看山还是山”
的第三层。
“真佛说家常！读诗的最高境

界就是说话，只是我们现在说的
是诗一般的话！”濮存昕如今理解
的诗歌朗诵，应当是忘我地投入
诗本身，“读诗的时候，我们自身
不重要，重要的是诗歌本身的涵
义，张扬的表演或是大喊大叫是
无益于传播诗歌本意。”

濮存昕颇感担忧的是，受到
影视艺术影响，现在许多学表演
的孩子，在教育阶段就没有打下
扎实的台词功底。“基本功不过
关，怎么展现舞台艺术的魅力？”
传承也是要有门槛的，“我们这代
艺术家要努力追上孙道临，现在
的年轻演员要努力现在追上我，
这才能让传统文化代代相传。”

本报记者 朱渊

今晚听濮哥为你读诗
诗词始终就在我们身边

! ! ! !吃上一碗汤圆、扎出一个个花
灯、成群结队猜灯谜……元宵节来临
前夕，打浦桥社区除了端上“老三
样”，还让居民体验古老的甲骨文拓
印技艺———将器物上的图文复制到
宣纸上。一名大四女生感叹，原来甲
骨文并不像在课本上那么遥不可及。

在中国甲骨文书法研究会理事
韩志强现场摆出的甲骨文小摊儿，从
老人到稚童都爱凑上来瞧一瞧。“这
是什么，我能玩吗？”*岁的席涵毅第
一次接触甲骨文，当他拿起属于自己
生肖“牛”的甲骨文拓印模板时更是
看得入迷。“我能不能也做一张？”
于是在韩志强的指导下，男孩用

毛刷蘸取白芨水，慢慢涂抹在模板
上，用宣纸覆盖。不一会儿，一张“猴”
字拓片出炉了。席涵毅专门送给一旁
的爸爸席锡奇，因为他属猴。这让席
锡奇特别兴奋，“没想到这么有趣，我
都是第一次接触甲骨文拓印呢，这样

充满传统文化的活动，对小孩很有意
义，对大人也是熏陶。”

上师大大四女生吴佳也挡不住
甲骨文拓片的魅力，“我知道商朝的
甲骨文，以前都是在课本上学的死知
识，是一个考点，但是动起手来觉得
它离我那么近，这样‘小众’的传统文
化项目好酷炫。”
自幼学习甲骨文、退休后一直致

力于民间普及推广甲骨文的韩志强
表示，要让更多人愿意走近冷门学科
甲骨文学，一定要增强互动、实用性，
“比如，春节拓印生肖文字，易上手又
好看”。他称，在传统节日中去探寻中
国久远的文字，古老的文明，意义非
凡。打浦桥社区文化活动中心负责人
解雁则想让年年有、处处有的传统元
宵活动有不一样的精彩，“我们的活
动不仅要好玩，还要有文化含量，让
居民在家门口就能过个有意义的
年”。 本报记者 肖茜颖

甲骨文并非遥不可及
打浦桥社区打造有文化含量的元宵活动

活起来传统文化让
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! 濮存昕 记者 郭新洋摄


